

D'avantage que l'atome, le véritable moteur de nos sous-marins et plus largement de notre force, sont les hommes et femmes, civils et militaires, qui conduisent la grande machine FOST.

Notre ressource humaine est notre principale richesse. Il ne faut jamais l'oublier au risque d'aller au-devant de graves désillusions.

Mais l'humain est une ressource subtile, elle ne se décrète pas. Générer une pyramide RH cohérente et résiliente demande du temps.

Nous devons donc y apporter la plus grande attention. Derrière les chiffres il y a des hommes et chaque homme compte ; c'est dans cet état d'esprit que nos marins sont gérés. Pour reprendre un concept à la mode : nos marins ne sont pas gérés par une quelconque intelligence artificielle. Elle n'est donc certes pas toujours parfaite, mais elle est humaine !

Pour finir, et ne l'oublions pas, nous faisons un métier extraordinaire dans un environnement hors du commun et au service d'une cause élevée, la France et ses valeurs. Nous sommes chanceux, hauts les cœurs !

CV DE MONICAULT CDIV/RH

TOP LA VUE

LE MAGAZINE DES FORCES SOUS-MARINES

N° 56 décembre 2021

L'ACTU EN
(presque)
40 MOTS

10 OCTOBRE: Le MT Christophe, chef de central participe au webinaire My Job Glasses

02 DECEMBRE: France 3 PACA suit l'entraînement d'un sous-marinier à l'ENSM / BPN .

03-04 DECEMBRE : BFM, France 3, Scoop Lyon, Le Progrès, se déplacent aux JSM.

09 DECEMBRE : Le SNA SUFFREN au JT de 20H sur TF1: 5,4 millions de téléspectateurs.

14 DECEMBRE: le SM Thibault participe au Boson projet organisé par le CESM pour valoriser l'esprit d'équipage.

15 DÉCEMBRE: France Inter à l'écoute du CIRA

20 DECEMBRE : NEO TV diffuse l'interview du PM Nicolas, oreille d'or

LES RESSOURCES HUMAINES : notre richesse

Les 3 et 4 décembre, les forces sous-marines ont fait surface au sein de l'hôtel de Région Auvergne-Rhône-Alpes à Lyon à l'occasion des journées du sous-marin.

Déclinée pour la première fois sous le format d'un forum des métiers, les journées du sous-marin ont pu s'exposer au sein du rez de chaussée de cet impressionnant bâtiment de 2 800 m². Sitôt la porte franchie, les visiteurs pouvaient découvrir un univers inhabituel pour la capitale des gaules. Au programme, des maquettes en écorché et des visuels conséquents présentaient les différents types de sous-marin.

Des animations en 3D et une visite en réalité virtuelle du « Suffren » permettaient aux PMM locales (nombreuses dans cette région), aux élèves de terminale et de BTS de patienter avant d'échanger avec les sous-mariniers présents dans les 5 stands métiers (armes, soutien de l'homme, énergie et propulsion, opérations, transmissions). Dans une salle de commission, les fameuses « oreilles d'or » du CIRA proposaient un atelier

d'écoute des bruits sous la mer.

La salle de délibération George Pompidou, d'une capacité de 600 places a diffusé des séances de projection d'extraits du film « Le Chant du Loup ». Suivies de questions/réponses animées par des sous-mariniers et faisant le lien avec les stands métiers mais aussi avec le stand sauvetage, ces sessions ont rencontré un grand succès tout au long des deux jours.

Le samedi matin, une partie de la délégation s'est rendue dans la commune voisine de Sainte-Foy-Lès-Lyon assister à la remise de fanion à la PMM de Lyon ainsi qu'à l'inauguration d'une place à la mémoire « de la Minerve retrouvée ».

Deux sonneurs du Bagad de Lann-Bihoué ont offert une visibilité accrue et une touche culturelle lors de leurs interprétations.

Nous retenons de cette édition 2021 des JSM une expérience très positive, avec un accueil chaleureux du personnel de la Région Auvergne Rhône Alpes et la rencontre de jeunes désireux d'en savoir plus sur nos métiers et missions. Nous avons aussi prouvé notre capacité de rayonnement loin de nos côtes, fruit du travail collectif d'une équipe de sous-mariniers exemplaires.

JSM 2021

SE SOUVENIR



DES STANDS METIERS



DU FILM A LA REALITE



UNE EXPOSITION



DU PUBLIC

INTERVIEW

MAJOR GUILLAUME
RH -ESNA

Chef de quart propulsion à bord des SNA, il occupe maintenant les fonctions de chargé de recrutement à l'ESNA.

« Ce format forum des métiers pour les JSM permet de sensibiliser un grand nombre de jeunes étudiants et PMM en seulement deux jours. De plus, ce sont eux qui viennent vers nous, ce qui est déjà une démarche positive pour ensuite

leur transmettre l'envie de nous rejoindre. Ce fut une occasion supplémentaire de rentrer en contact avec des marins ; c'est une bonne idée que d'avoir organisé ces journées dans les terres. « A refaire », les jeunes rencontrés étaient satisfaits d'avoir un condensé d'informations, et surtout de discuter en direct avec les sous-marinières : avoir leur vécu et leurs anecdotes.

Pour un RH, le contact avec les plus jeunes est très intéressant car cela permet d'anticiper les attentes de nos futures recrues, de ne pas être dépassé dans nos méthodes de recrutement. »



QUELQUES CHIFFRES

50 SOUS-MARINIERS PRESENTS

5 STANDS METIERS

7 HEURES DE DIFFUSION ET D'ECHANGES
AUTOUR DU FILM « LE CHANT DU LOUP »

1200 VISITEURS

RH

MIXITE

Après l'embarquement des premières femmes officiers sur SNLE en 2017, les forces sous-marines poursuivent leur ouverture.

Devant le Conseil Supérieur de la Fonction Militaire (CSFM), l'amiral Pierre Vandier, chef d'état-major de la Marine, a en effet annoncé l'ouverture du volontariat des femmes aux forces sous-marines à toutes les catégories de personnel et dans toutes les filières proposées.

Le personnel féminin de la Marine, toute catégorie de grade confondu, pourra dorénavant embarquer sur les sous-marins nucléaires lanceur d'engins comme sur les sous-marins nucléaires d'attaque de type « Suffren ».

Les marins féminins pourront ainsi prendre légitimement toute leur part à l'ensemble des missions de forces sous-marines dont celle essentielle de dissuasion.

ENSM

Les écoles de navigation sous-marines (ENSM) situées à Brest et à Toulon forment chaque année environ 300 marins souhaitant devenir sous-marinier. La formation dure, selon les cursus suivis, de trois semaines à trois mois et permet d'une part d'apprendre le fonctionnement global d'un sous-marin et d'autre part d'acquérir une qualification permettant d'être employé à bord d'un sous-marin. Porte d'entrée aux forces sous-marines, les ENSM sont accessibles après la formation initiale équipage, officier marinier ou officier.



Les forces sous-marines recrutent des personnes de tous niveaux scolaires, diplômés ou non. Tous les profils et toutes les candidatures sont étudiés.

Connaissez-vous le School L@b de l'ENSM BPN ?

Tournées vers l'innovation pour vaincre, les armées ne cessent de développer de nouveaux produits afin d'accroître leur efficacité. A l'ENSM / BPN, le School L@b innove en développant des logiciels et interfaces numériques au profit de la formation. Développés en partenariat avec des écoles d'ingénieurs et universités, ces logiciels permettent aux instructeurs d'accompagner les élèves par un soutien personnalisé adapté à leur profil d'apprenant.

TRANSFORMATION RH RUBIS –SUFFREN

Le remplacement des sous-marins de type Rubis par des SNA de type Suffren nécessite une période de transformation des sous-mariniers actuels. Elle a été pensée en amont de l'arrivée du premier sous-marin pour être optimisée.

A l'ENSM / BPN le personnel sous-marinier est au cœur de la formation qui s'appuie désormais sur les principes suivants:

- **Individualisation de la formation selon les qualités du sous-marinier**
- **Des évaluations diversifiées (écrit-oral et en simulation)**
- **Une approche métier à partir de situations professionnelles de référence**
- **Une immersion à bord des unités embarquées**

L'emploi des équipages sur Suffren implique de s'adapter à de nouveaux outils technologiques tout en s'évertuant à capitaliser sur la transposition des savoir-faire acquis. Cette transformation s'opère tout en assurant la continuité opérationnelle des missions. Entreprise en amont, elle se poursuit au-delà de la réception du SNA Suffren.

LA PREMIÈRE PMM SOUM

50 jeunes stagiaires ont participé à la première session d'une PMM des forces sous-marines du 25 au 29 octobre 2021. Baptisées « *Maître Roger Guillamet* » du nom du radiotélégraphiste de l'ancien SM *Rubis*, compagnon de la libération et « *Amiral Albert Joire-Noulens* », qui fut le 1er ALFOST, ces deux PMM, réparties sur les deux escadrilles à Brest et Toulon ont offert aux stagiaires l'opportunité durant une semaine de confronter leur intérêt pour embarquer à bord des bateaux noirs.



Maëlle, 18 ans

*élève de la préparation militaire marine sous-marin
« Amiral Joire-Noulens »*

Diplômée d'un bac S option « maths svt » en partenariat avec la classe de défense et sécurité globale (CDSG) de Moulin (ville marraine du Casabianca), Maëlle poursuit son cursus scolaire en licence HSE afin de s'engager dans la Marine en tant qu'officier marinier. Elle a découvert la Marine grâce à une première préparation militaire marine à Cusset-Vichy en 2020. « Je ne connaissais pas du tout la Marine, c'était une expérience hors du commun ! Ce qui m'a attiré, c'est la rigueur et la discipline. Pouvoir découvrir un autre univers méconnu de tous. ». Accunement déçue par ce premier contact au sein de la Marine, la jeune femme souhaite renouveler l'expérience en s'inscrivant à la préparation militaire marine « sous-marin » (PMM SOUM).

Maëlle souhaite entrer à l'École de maistrance afin de devenir détecteur acoustique puis oreilles d'or au sein des FSM. Cette PMM SOUM est un véritable tremplin pour la jeune femme qui lui donnera l'opportunité d'affiner son projet professionnel « cela me permettra de découvrir plus en détails tous les aspects et les différents métiers qu'offrent les FSM afin de confirmer ou non mon choix d'engagement ».



Sébastien, 17 ans

*élève de la préparation militaire marine sous-marin
« Amiral Joire-Noulens »*

A tout juste 17 ans, le projet professionnel de Sébastien est déjà bien ficelé. Actuellement en terminale MELEC, le jeune homme souhaite intégrer le BTS électronique-mécanique avant de poursuivre vers une licence dans la distribution nucléaire afin de devenir sous-marinier. Une vocation qui lui vient de sa première préparation militaire marine de Nice en 2020 lors de laquelle il a pu découvrir la Marine et visiter un SNA. « J'ai adoré ma première expérience dans la Marine au sein de la PMM de Nice, cela peut paraître contraignant de s'engager sur quelques week-ends et vacances scolaires, mais en réalité ça ne l'est pas tant que ça, et on découvre plein de choses passionnantes ! »

Sébastien est volontaire pour les forces sous-marines (FSM) mais ne connaît pas encore tous les métiers possibles à bord d'un sous-marin. « Je me suis inscrit à cette préparation militaire marine « sous-marin » afin de découvrir les différents métiers des sous-mariniers, l'esprit d'équipage et la vie à bord d'un sous-marin. Je suis sûr que cela m'aidera beaucoup pour mon choix de spécialité à l'École de Maistrance ».



Maé, 17 ans

*élève de la préparation militaire marine sous-marin
« Amiral Joire-Noulens »*

Actuellement en terminale S à Montluçon, Maé, 17 ans est déjà réserviste au sein de la Marine nationale !

Le jeune homme a connu la Marine lors d'un salon de recrutement organisé à Clermont-Ferrand. En quête de rigueur et de discipline, il saisit l'opportunité de réaliser en 2020 une préparation militaire marine (PMM) à Cusset-Vichy dans l'Allier afin de découvrir les opportunités de carrières qu'offre l'institution.

Maé ressort enchanté de sa première expérience au sein de la Marine.

« Ce premier contact avec la Marine était génial. J'y ai trouvé la rigueur et la discipline que j'étais venu chercher et surtout un esprit d'équipage incroyable ! On se fait plein de copains, on garde le contact on se parle régulièrement ! »

Aujourd'hui, Maé est matelot de réserve en tant qu'instructeur au sein de la PMM de Cusset-Vichy et conseille les jeunes qui souhaitent s'inscrire. « Je n'ai qu'un seul conseil : foncez ! Cela nous apporte forcément quelque chose que l'on veuille s'engager par la suite ou non. ».